

Association des rangers et cavaliers de la nature des Pyrénées-Orientales

Présentation

Les rangers des Pyrénées-Orientales existent depuis 1998, mais se sont véritablement structurés à partir de 2001. L'effectif est aujourd'hui de 25 rangers, dont la moitié sont des femmes. Nous essayons de réinsérer des jeunes en difficulté en les structurant dans leur comportement.

Chaque ranger suit une formation : outre des modules concernant les relations humaines, la discipline, le sport et la pratique de la vie en commun, l'accent est mis sur la connaissance effective de la faune, la flore, la géologie, le droit en milieu forestier, étang, parc de loisirs et environnement immédiat des villages. Nous formons ainsi des spécialistes de terrain sur l'environnement méditerranéen.

Les missions

Elles ont lieu principalement en milieu rural. Elles concernent aussi bien les patrouilles d'observation dans la nature que des missions de sécurisation, des rassemblements festifs ou sportifs ou d'intérêt associatif dans les espaces ruraux. Chaque patrouille s'effectue sous des ordres de mission établis par le conseil d'administration. Les missions de sécurisation s'effectuent sous des arrêtés préfectoraux en coordination avec la Gendarmerie nationale, les Pompiers et tous services d'Etat. Des rapports de mission sont distribués aux personnes intéressées.

Ce que nous constatons en général après 5 ans d'observation dans les espaces naturels des Pyrénées-Orientales :

- l'augmentation de la population résidant en général en plaine, ainsi que les hausses du coût de la vie, du pétrole ;
- la publicité faite autour des sports de nature, le développement des magasins de la même enseigne font que les espaces naturels et sauvages attirent de plus en plus de personnes (associations de toute sorte notamment) qui revendiquent leur droit à la nature, sans connaître pourtant leurs devoirs ;
- de vives tensions émergent entre d'une part les utilisateurs des espaces et d'autre part les propriétaires et professionnels de la nature. Beaucoup de propriétaires ferment leur domaine afin de se préserver eux et leurs biens de cette intrusion ;
- pour les espaces restants, la forte densité de personnes qui y circulent implique une incidence négative, sur la faune d'abord et la flore ensuite. Nous avons constaté par exemple que des prospecteurs d'insecte venaient sur le massif des Albères récupérer des animaux en voie de disparition pour les vendre ensuite à des prix exorbitants. Le passage des motos, 4/4 etc. détruit les nichées et les espèces fragiles. Les panneaux de signalisation interdisant l'accès de tous les véhicules motorisés sont régulièrement arrachés. A en croire ces observations, la nature est devenue un lieu où toutes les libertés peuvent s'exprimer sans retenue. Des groupes d'individus n'hésitent pas à se rassembler avec alcool, stupéfiants sous musique techno à fond 24h durant sans interruption.

Tous ces problèmes ne sont pas marginaux, ils sont régulièrement répétées et certaines pratiques quotidiennes risquent de détériorer les écosystèmes.

Ouvrir les espaces forestiers aux populations est une lourde responsabilité pour ceux qui en prennent l'initiative. Le risque est grand pour la nature à moins de canaliser les flots de consommateurs, de les surveiller de les former et de les cadrer.

La positivité à tout prix n'est pas conforme au bon sens. Les espaces naturels et sauvages du pourtour méditerranéen sont, du moins en ce qui nous concerne pour la Catalogne, franchement menacés, il faut réagir vite sans tabou ni langue de bois

Sur le terroir il faut prendre des mesures et agir pour que l'intérêt de tous soit sauvegardé.

Claude PAGNON, Président départemental des Rangers de France - Pyrénées Orientales Mas Nou
66480 Maureillas-les-Illas